
终审法院首席法官演辞（译文） 

 

 
 

  以下是终审法院首席法官李国能今日（十一月九日）于香港中文大学法律学院

成立典礼上发表的演辞： 

 

  承蒙中文大学邀请本人出席法律学院的成立典礼，深感荣幸。能够有机会在这

庆典中与各位分享感受，实在令人欣悦。 

 

  法律学院成立典礼诚为历史盛事；无论对中文大学或本港的法律教育而言，均

具有深远的意义。中文大学是一所优秀的大学，一直以来设办多门内容充实的课程，

而增设法律学院将令中文大学的课程更为全面。香港的法律教育早于一九六九年起

步，而中大法律学院的成立，标志 香港法律教育超过三十五年发展史上的一个重

要里程。成立新的法律学院，印证了本港社会对法治重要性的肯定，社会上各界人

士为此投放了不少的资源和心血。新成立的法律学院不单为法律教育提供更多选择，

同时亦可加强学界竞争性，这都有助提升法律教育的质素，对社会有所裨益。 

 

  对刚开始在新法律学院读书的第一批新生来说，他们将于二○一○年取得法律

学士学位。当中有志加入法律专业行列的同学们，在取得法学专业证书，以及接受

专业训练后，预计可于其后数年执业。待他们的专业历程到达本人现时的阶段时，

相信已是本世纪的四十年代了。 

 

  在这历史时刻，且让我们展望未来。未来会是怎么样的一番光景？新法律学院

的毕业生在二十一世纪初期会面对什么挑战呢？ 

 

  当然，未来的日子是变幻不定的，我们也没有水晶球可以确切地预测将来。但

是，对于某些事情的趋向，我们毕竟仍可作出相当可靠的估计。第一，人类在各个

领域的发展依然急剧。在这方面，我们承接着二十世纪最后数十年的发展方向，只

是变迁的步伐相信会更为迅速。资讯科技的发展尤其日新月异，这会为我们将来的

生活带来更深远的影响。 

 

  第二，社会日益富裕，世界各地的公民对社会建制，包括大学、专业服务及政

府机构的期望亦日益提高。这不单是对能力水平的要求提高，而且对透明度、回应

诉求及责任承担方面的要求亦相应提高。 

 

  第三，中国经济无疑会继续迅速增长和发展。事实上，祖国经济兴旺已经为港

人带来不少富挑战性的机遇，这些机遇必会陆续增加。作为国际金融和贸易中心，

香港的就业前景乐观，而内地的就业前景亦十分美好。 

 

  第四，这是全球一体化的年代。随 世界日趋全球化，我们其实是生活在「地

球村」（请容许本人借用「地球村」一词），这个说法是有理可据的。在谈论全球



化时，我们通常都是环绕 贸易和服务方面的课题，但全球化更深层的意义，其实

在于无分国界的思想交流；让世界各地的人士沟通无间，以及热烈地讨论不同的意

见。全球化的现象定会持续下去，而且不断扩展。 

 

  换言之，新的法律学院正是要为学生做好准备，迎接这样的一个年代。未来充

满挑战、刺激但同时令人生畏。社会对法律学院的毕业生又有什么期望？本人想集

中讨论三点。 

 

  第一，法律学院的毕业生必需配备各方面的知识和专业才能，才可应付这个瞬

息万变的世界。这包括思考能力，精密的分析能力和合逻辑的论证能力。良好的沟

通技巧和精通双语是必需的，而科技的运用也不可或缺。法律学院的毕业生，将会

在香港和外地社会的不同领域作出贡献。他们大多数会从事法律专业，其他则会在

商界、政府和非政府组织工作。能具备以上的才能，再加上终身学习，将为这些毕

业生奠下良好的基础，使他们受用无穷。 

 

  第二，法律学院的毕业生必须拥有宏观的视野。单是着眼于香港的发展，殊不

足够。他们一定要放眼世界，认识内地和世界如何进步。他们不但要留意法律层面

的转变，还要掌握其他地方在政治、社会和文化方面的变化。他们将会是世界公民，

跨越地域和国界，发挥专业所长。 

 

  第三，法律学院的毕业生，在对社会、对谋求人类福祉这些方面，必须有强烈

的使命感。他们必须了解到法治的根本重要性，也必须明了彰显法律制度，以至法

律各个道德层面的价值观。我们要紧记，法律并不是一门纯粹以市场为主导的行业。

法律执业者不应只以金钱挂帅，追求一己的利益。法律事业有崇高的理想，是以维

护法治、秉行社会公义为己任的一门专业。律师不应只安于做一个法律技术员。律

师应该以大众的利益为依归，只有这样，律师才是真正的专业人士。 

 

  社会各界对这所新成立的法律学院，实在寄予厚望，而事实上，他们也绝对有

理由期盼这所新的法律学院能够培育出高质素的毕业生，并成为明日社会的领袖，

以带领香港－这个亚洲国际都会，亦是「一国两制」下中国的一部份－迎接未来的

挑战。 

 

  法律学院将可积极回应社会人士的期望。法律学院由具领导能力的麦高伟教授

担任主任，并由多位知名人士组成执行委员会、筹备委员会和法律学教育谘询委员

会。它不仅有资历丰富和工作热诚的教职员，还有充裕的资源，以及得到社会人士

的鼎力支持。众所周知，中文大学是一所素以教学质素及研究水平见称的院校，亦

是一所在秉承中国文化传统的同时，兼具国际视野的著名学府。作为香港中文大学

的一部份，法律学院享有以上优越的条件。 

 

  在各界同心协力下，法律学院顺利成立。它肩负着神圣的使命，要将今日的新

生培育成为塑造明天的社会栋梁。这使命必定要成功，不许失败，而本人亦深信中



文大学法律学院必能担此重任，作育英才。本人祝愿中文大学法律学院，在法律教

育的工作上，取得辉煌的成绩。 

完 

 

２００６年１１月９日（星期四） 

香港时间１９时２８分 

 


